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--En Sant iago,  a  v e i n t i n u e v e  d ías  de l  mes de agosto de 1974, s iendo 

l a s  16.25 horas,  se reúne l a  Junta de Gobierno en Sesión Secreta para t r a l a r  l a s  

s i g u i e n t e s  ma te r i as :  

1.- P a r t i c i p a c i ó n  de l a  M is i ón  Chi lena en l a  Asamblea de l a s  Naciones Unidas. 

Se r e c i b e  en aud ienc ia  a l  Embajador de C h i l e  a n t e  l a  N.U., A lm i ran te  

señor Huer ta  y  a  l o s  i n teg ran tes  de l a  de legac ión  señores Gonzalo P r i e t o ,  

Mar io  A r n e l l o ,  Serg io  Onofre Jarpa, Gu i l l e rmo  Bruna y Cdte. Serg io  R i l l ó n .  

E l  S r .  ALMIRANTE HUERTA.- Está p resen te  p a r t e  de l a  de legac ión  que 

v i a j a  a  1asNaciones Unidas para a s i s t i r  a  l a  Asamblea que, de acuerdo con e l  

Reglamento, empieza e l  t e r c e r  martes de sept iembre, que e s t e  año cae e l  17, 

y  se p ro longa  po r  t r e s  meses, has ta  e l  17 de d ic iembre .  No es tán  todos p re -  

sentes.  Voy a i n d i c a r  l a  composición de l a  de legac ión.  

Reglamentariamente, debe haber 5 delegados t i t u l a r e s ,  5 sup len tes  y  

un número i l i m i t a d o  de asesores. Los 5 t i t u l a r e s  i nc l uyen  a l  j e f e  de l a  de- 

legac ión ,  en e s t e  caso me i n c l u y e  a m í .  Orkginalmente, noso t ros  habíamos de - 
signado 5 t i t u l a r e s  s i n  conocer e s t a  c i r c u n s t a n c i a .  Por eso, se des ignó a 

l o s  señores Gonzalo P r i e t o ;  Mar io  A r n e l l o ;  Serg io  Onofre Jarpa; Serg io  Diez, 

que actua lmente e s t á  en Estados Unidos, pos ib lemente regresa mañana y vue lve  

con noso t ros ;  y  J u l i o  Durán, que e s t á  en Canadá y se va d i rec tamente  a Nueva 

York. Fuera de eso, van a completar  l o s  delegados t i t u l a r e s  Raúl Bazán, ac- 

t u a l  Embajador, que permanece por  l o  menos po r  e l  f ier íodo de l a  Asamblea; e l  

señor James Holger  ( f o n é t i c o ) ,  que es e l  segundo de Bazán, también de l a  M i -  

s i ó n  a l l á ;  P a t r i c i o  Carrasco; Pedro Correa, ex f u n c i o n a r i o  de l  Congreso ac - 
tua lmente en e l  M i n i s t e r i o  de Relac iones E x t e r i o r e s ,  expe r to  en ma te r i as  e c o  

nómicas, es e l  que e s t á  acompañando a l  M i n i s t r o  de Coord inac ión Ecofiómica, y  

un f u n c i o n a r i o  de l a  Organizac ión de Estados Americanos, don Uldar ic io  Figue- 

roa. De conse je ros  v i a j a n  e l  Comandante Serg io  R i l l ó n ;  Gu i l l e rmo  Bruna, ex 

Jefe de Gabinete de l  M i n i s t e r i o  de J u s t i c i a ,  y  F ranc isco  Orrego, f u n c i o n a r i o  

i n t e r n a c i o n a l  de l a  Organizac ión de Estados Americanos que de ja  l a  Organiza- 

c i ó n  y  regresa a Chi l e  para tomar un puesto en l a  Un i ve rs i dad  de Chi l e ,  pero  

que ha aceptado co labo ra r  con noso t ros .  Esta es l a  gente que va a p a r t i c i p a r .  

Es e l  grupo de t r a b a j o .  

Las. Comisiones de l a  NU son 6: l a  p r imera ,  que es de p o l í t i c a  y - s e g u r i  - 
dad. Hay también una Comisión p o l í t i c a  espec ia l  para t r a t a r  c i e r t o s  temas que 

es tán  re lac ionados  d i rec tamente  con es to ,  s i n  c o n s t i t u i r  una Comisión más p r o  - 
piamente t a l .  Esta Comisión, p o r . t r a d i c i ó n ,  l a  toma e l  j e f e  de l a  de legac ión.  

Después me r e f e r  i r é  a 1 os temas de 1 a  Agenda. 

La segunda Comisión es l a  de asuntos económicos y  f i n a n c i e r o s .  La t e r  - 
cera  es l a  de asuntos s o c i a l e s ,  comun i ta r ios  y  c u l t u r a l e s .  Las t r e s  pr imeras 
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Comisiones, pos ib lemente,  son l a s  más impor tan tes .  

En p o l í t i c a  y  segur idad e s t á  toda l a  p a r t e  de desarme; no armamentismo; 

l o s  casos c o n f l i c t i v o s  en e l  mundo. 

La Comisión de asuntos económicos y  f i n a n c i e r o s  t i e n e  toda l a  p a r t e  de 

desa r ro l  l o ,  1 a  Car ta  de l  Pres i den te  Echeverr ía  de l o s  Derechos y  Deberes Económicos 

de l o s  Estados. 

La Comisión de asuntos soc ia l es ,  human i ta r ios  y  c u l t u r a l e s ,  po r  l a  pa r -  

t e  human i ta r ia  es<muy impor tan te  para noso t ros ,  porque todos l o s  ataques tie de re . -  

chos humanos pueden v e n i r  en e s t a  Comisión. 

Hay, también una Comisión de a d m i n i s t r a c i ó n  f i d u c i a r i a .  Se r e f i e r e  a l o s  

t e r r i t o r i o s  ea f i de i com iso ,  t e r r i t o r i o s  no autónomos, como e l  t e r r i t o r i o  a f r i c a n o ,  

A f r i c a  Sudocc identa l ,  l o s  t e r r i t o r i o s  portugueses. 

O t ra  Comisión de asuntos a d m i n i s t r a t i v o s  y  de presupuesto,  que aparece 

inocua po r  l o  que es a d m i n i s t r a t i v a  y  de presupuesto,  pero que t i e n e  también c i e r  - 
t a  impor tanc ia  porque todos l o s  países pueden j u g a r  un p o q u i t o  en l a s  cuotas.  E l  vo- 

t o  de cada p a í s  pasa a se r  impor tan te  cuando se t r a t a  de l a s  cuotas que se van a dar  

a  l a s  d i s t i n t a s  Comisiones. 

Y hay una Comisión j u r í d i c a .  

No se ha hecho una d i s t r i b u c i ó n  r í g i d a  po r  Comisión, s i n o  que se ha p re -  

f e r i d o  que todos l o s  i n teg ran tes  tengan una v i s i ó n  ampl ia  y  c1ara .de  todos l o s  pun - 
tos,  porque l a  l i e b r e  puede s a l t a r  en c u a l q u i e r  p a r t e ,  .y s i  hay una persona que tome 

una Comisión determinada, puede s a l i r ,  po r  ejemplo,  B o l i v i a ,  un caso t í p i c o  que pue- 

de p resen ta rse  en c u a l q u i e r  Comisión, reclamando po r  l a  s a l i d a  a l  mar. Pero, a l  mis - 
mo tiempo, l a s  personas es tán  más o menos encaminadas. Por e jemplo,  l a  Comisión Ju- 

r í d i c a ,  l a  6a. Comisión, en e l l a  e s t á  e l  ex M i n i s t r o  de J u s t i c i a ;  e l  Embajador Bazán, 

que es e s p e c i a l i s t a  en eso; e s t á  Gu i l l e rmo  Bruna; po r  p a r p a r t e  económica, Pedro Co- 

r r ea ,  y en t i endo  que M a r í o l A r n e l l o  también va a p a r t i c i p a r  en l a  p a r t e  económica. 

Para l a  t e r c e r a  C ~ m i ~ s i ó n ,  de asuntos human i ta r ios ,  e s t á  Serg io  Díez. Ma r i o  A r n e l l o  

e s t a r í a  para l a  c u a r t a  Comisión, t e r r i t o r i o s  en f i de i com iso ,  l a  f i d u c i a r i a ,  más o 

menos de acuerdo con l o  que conversamos, pero  siempre con bas tan te  e l a s t i c i d a d  para  

movernos. S i  en a l gún  momento'es necesa r i o  t ene r  e l  c e n t r o  de gravedad en una Comi- 

s ión ,  a h í  se pone e l  é n f a s i s .  

La Agenda cons ta  de 103 puntos.  Las Comisiones no se reúnen en orden 

c rono lóg i co ,  s i n o  que p a r t e n  sesionando en forma s imul tánea.  Creo que e s t o  es muy 

l a r g o  como para  dar  l e c t u r a  a todos l o s  puntos.  

Lo i n t e r e s a n t e  es que n o - h a y  absolutamente nada que se r e f i e r a  a Ch i l e ,  

pero eso no q u i e r e  d e c i r  que nues t ro  pa í s  no pueda s a l i r  en c u a l q u i e r  momento. Ade- 

más, hay o t r o s  temas que se pueden agregar  a  Ú l t i m o  momento, d c n t r o  de l o s  ú l t i m o s  

30 d ías  o ,  i nc l uso ,  s i  son urgentes se pueden c o l o c a r  después, a s í  que e l  tema c h i -  

leno puede s a l i r  p lan teado p o r  c u a l q u i e r  pa í s .  

EI señor PRESI DE'NTE DE LA JUNTA.- A ' l o  me jo r ,  c "a l qu ie ra  de eso;' enun - 
=iados que t i e n e  Ud. a h í  p"ede"dar mo t i vo  p i r a :  que 'se vuelTque haci; Chi 16. 
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E l  señor.ALMIRANTE HUERTA.r También, .en c u a l q u i e r a * d e  es tas~Comis iones .  

Ahora, A p l i c a c i ó n  de l a  Resoluc ión de l a  Asamblea General ;  R a t i f i c a c i ó n  

de l  T ra tado  para l a  de armas nuc leares  en América L a t i n a ,  T ra tado  de 

Tat$&Jolco.  Hasta e l  momento, C h i l e  no l o  ha r a t i f i c a d o .  Está en t r á m i t e ,  pero,  

po r  e jemplo,  e s t o  puede se r  e l  p r e t e x t o  para p a r t i r  en un ataque p o s t e r i o r  hac ia  

nues t ro  p a í s .  I r é  muy rápidamente marcando una que o t r a  cosa. 

Organismo de Obras Púb l i cas  y  Socorro de l a s  Naciones Unidas para l o s  

re fug iados  de P a l e s t i n a  en e l  Cercano Or i en te .  ¿Por qué l o  c i t o  acá? Porque e l  

caso de I s r a e l  es c o n f l i c t i v o .  La p o l í t i c a  que noso t ros  hemos adoptado concretamen - 
t e  en e l  caso de I s r a e l  es quedarnos a  l a  expec ta t i va ,  no tomar p a r t i d o  s i  no es es - 
t r i c t a m e n t e  necesar io  en caso de que nos l l e v e n  a  una vo tac ión ,  porque, por  un l a  - 
do, no podemos enemistarnos con l o s  países árabes p o r  razones obv ias ,  po r  e l  número, 

po r  e l  p e t r ó l e o  y p o r  l a s  r iquezas ;  y  tampoco nos conv iene enemistarnos con I s r a e l ,  

no s ó l o  p o r  e l  hecho de que es tén  en una p o s i c i ó n  muy s i m i l a r  a  l a  nues t ra ,  de a i s -  

lamien to ,  s i n o  que po r  p r o v i s i ó n  de armas, abas tec im ien to .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO.- Es te  año, has ta  e l  1 "  de j u l i o ,  I s r a e l  ha- 

b í a  vendido 38 m i l l o n e s  de dó la res  de equipos e l e c t r ó n i c o s  de armamentos a  pa íses  - 
no a l ineados .  

E l  señor ALMl RANTE HUERTA.- As í  es'  que en l o  p o s i b l e  vamos a  t r a t a r  de 

guardar  buenas re l ac i ones  con I s r a e l ,  pero  podemos vernos empujados a  un v o t o  con- 

d e n a t o r i o .  

Lo mismo en cuanto a  l o  s i g u i e n t e :  In forme de l  Comité espec ia l  encarga - 
do de i n v e s t i g a r  l a s  p r á c t i c a s  i s r a e l í e s  que a f e c t e n  l o s  derechos humanos de l a  po - 

b l a c i ó n  de l o s  t e r r i t o r i o s  ocupados. Nuevamente s a l e  I s r a e l .  
4 

En l o  económico, e s t á  l a  Car ta  de Derechos y Deberes Económicos de l o s  . , 

Estados, que es una i n i c i a t i v a  de l  Pres iden te  Echeverr ía  de Mé j i co .  Está un poco 

estancada, pe ro  va a  se r  m a t e r i a  de mucho debate. 

En l a  p a r t e  c o n f l  i c t o s  humanos hay muchos temas, pero,  en genera l ,  se 

r e f i e r e n ,  por  e jemplo,  a  'derechos humanos en l o s  con f  1 i c t o s  armados ; p r o t e c c i ó n  de 

l o s  p e r i o d i s t a s  en mis iones p e l i g r o s a s ,  respec to  de l o  cua l  también puede s a l i r  a  

r e l u c i r  e l  caso de l  p e r i o d i s t a  sueco que, ;i b i e n  mur ió  e l  29 de j u n i o ,  f u e  en San- 

t i a g o ,  en C h i l e ,  en una acc ión  m i l i t a r .  As í  es que e l  p r e t e x t o  no f a l t a  para que 

puedan sacar  a  r e l u c i r  a  C h i l e .  

' Pero, y  aqu í  qu i&o  hacer una pequeña d i s g r e s i ó n  a  l a  a c t i t u d  que he - 
l a  p r o  ac ióa  o  

mos r e s u e l t o  asumir a l l á  para exponer la  y reci%ir/!as observaciones a  e l l a .  E s t i -  

mamos que no es e l  caso ya, después de un año, de i r  a  quebrar  lanzas en forma 

ag res i va  y  hab la r  de l o s  mismos temas qúe nos han ocupado has ta  aho ra , . de l  f r acaso  

de l a  Unidad Popular, '  de l  f r acaso  económico, de las i ' fue rzas  parami l  i t a r e s ,  e t c . ;  

S ¡no que queremos i r en una pos i c i ó n  más c o n s t r u c t  ¡va. Nosotros queremos r e f l e j a r  

un p a Í s  que e s t á  en abso lu ta  normal idad, que e s t á  en una r u t a  ascendente. A  noso- 

t r o s  nos in te resa f i  todos l o s  temas de l a  Agenda 'que 'se  t r a t e n  en Naciones Unidas. 

Por l o  t an to ,  queremos tomar p a r t e  a c t i v a  en e l l o s .  Esta es nues t ra  s i n  
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p e r j u i c i o  de c o n t e s t a r  todos l o s  ataques que puedan s u r g i r ,  pero  h a c e r l o  en forma 

d igna,  serena, t r a n q u i l a ,  mesurada, y  breve y  agres iva ,  s i  es necesar io ,  pero  con - 

servando c i e r t a  d i gn idad .  Se recogen ' l os  ataques y  vamos preparados para  e l l o .  

He c i t a d o  e s t o  p o r  l o  s i g u i e n t e .  

Creo que en l a  t e r c e r a  Comisión, en e l  tema A s i s t e n c i a  en casos de de - 
sas t res  n a t u r a l e s  y  o t r a s  s i t u a c i o n e s  de desas t re ,  hay un e jemplo de donde C h i l e  

puede p l a n t e a r  una p o s i c i ó n  muy* s ó l i d a :  desas t res  n a t u r a l e s .  Nosotros,  que somos 

un p a í s  azotado po r  ter remotos,  azotado po r  temporales o  malos t iempos, podemos ha - 
cer..mucho para l l e g a r  a  p l a n t e a r  nues t ra  expe r i enc ia  y  despe r ta r  s o l i d a r i d a d  i n t e r  - 
nac iona l  en es tas  cosas i n t e r n a s  que son t o ta lmen te  a jenas a  l o  p o l í t i c o  y  a  l o  

con t i ngen te .  

Otros temas. La p a r t e  de l o s  t e r r i t o r i o s  no autónomos e s t á  l i m i t a d a  

hoy d ía , 'que  ya se e s t á  reso l v i endo  l o  de l o s  t e r r i t o r i o s  portugueses de u l t r a m a r ,  

a  Rodesia de l  Sur y  A f r i c a  Sudocc identa l  y  también a  países donde hay d i s c r i m i n a  - 
c i ó n .  Hay v a r i o s  temas sobre e s t o .  Uno d i c e  In fo rmac ión  sobre t e r t i t o r i o s  no a u t ó  - 
nomos en gene ra l .  Es l a  c u e s t i ó n  de Namidia ( f o n é t i c o )  concretamente, o  sea Sudá- 

f r i c a .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA.- O ja l á ,  A f r i c a  t r a t a r  de s o s l a y a r l a  

o  apoyar la  en c i e r t a  forma. E l  problema que tengo es que en e s t e  momento es toy  com - 
prando m a t e r i a l  en Sudá f r i ca .  

E l  señor ALMIRANTE HUERTA.- Es p o s i b l e  también que nos veamos o b l i g a -  

dos a  v o t a r  en c o n t r a  de l a  d i s c r i m i n a c i ó n  r a c i a l ,  pe ro  hemos cons iderado eso y  vo - 
taríamos a  favor  de l  p r i n c i p i o .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Hay muchas formas de v o t a r .  Lo i n t e  - 
resante  es que no ataquen a  Sudáfr ica, ,  porque en e s t e  momento estamos comprando ma- 

t e r i a l .  Hay una a d q u i s i c i ó n  de ca r ros  semibl indados. 

E l  señor ALMIRANTE HUERTA.- Lo habíamos considerado, m i  General. Lo t e  - 

níamos en cuenta.  Hay c u a t r o  formas de v o t a r :  a  f a v o r ,  en con t ra ,  abstenerse o  au- 

sen ta rse .  

O t r o  tema: c u e s t i ó n  de l o s  t e r r i t o r i o s  b a j o  domiinación portuguesa, que 

se va reso l v i endo  con l a  independencia.de Guinea Bissau y  quedan Angola y  Mozambi - 
que, y  c u e s t i ó n  de Rodesia de l  Sur. Muchas de es tas  cosas se van a  escuchar en e l  

in forme de l  S e c r e t a r i o  General ,  pero,  pos i  blemente, ese in forme t r a e  debates pos te -  

r i o r e s  . 
Ya mencioné l o s  in formes f i n a n c i e r o s .  

In forme de l  Comité espec ia l  sobre l a  c u e s t i ó n  de l a  d e f i n i c i ó n  de l a  

agres ión .  Estábamos un poco i n q u i e t o s  a l  comienzo po r  es to ,  porque e x i s t í a  l a  idea 

de p l a n t e a r  e l  caso de l a  ag res ión  económica, pero  se r e f i é r e  exc lus ivamente a  agre-  

s i ó n  armada t a l  como e s t á  p lan teado para e s t a  Asamblea. 

Medidas para p r e v e n i r  e l  t e r r o r i s m o  i n t e r n a c i o n a l ,  que l e s  inqu ie taba  

a  Uds. Está p lan teado en una forma t a l ,  que p rác t i camente  l e  da l a  razón a l  t e r r o  - 
r i s t a ,  j u s t i f i c a  e l  t e r r o r i s m o .  Dice l o  s i g u i e n t e :  "Medidas para p r e v e n i r  e l  t e  - 
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r r o r i s m o  i n t e r n a c i o n a l  que pone en p e l  i g r o  v i das  humanas1 inocentes o causa su pér -  

d i da  o compromete l a s  l i b e r t a d e s  fundamentales, y  e s t u d i o  de l a s  causas subyacen - 
t e s  de l a  forma de t e r r o r i s m o  y l o s  ac tos  de v i o l e n c i a  que t i e n e n  su o r i g e n  en l a s  

f r i c c i o n e s ,  f r u s t r a c i o n e s ,  l o s  ag rav ios  y  l a s  desesperanzas que conducen a unas p e y  

sonas a s a c r i f i c a r  v i das  humanas e,  i nc l uso ,  l a  suya p r o p i a ,  en un i n t e n t o  de l o  - 
g r a r  cambios rad i ca les " .  Como se ve, es una d e f i n i c i ó n  que l e  e s t á  haciendo l a  de- 

fensa a l  t e r r o r i s t a .  En todas es tas  cosas puede s a l i r  e l  caso de C h i l e .  

E l  señor PRIETO.- Eso e s t á  d i r i g i d o  c o n t r a  I s r a e l .  Es un v o t o  a f a v o r  

de l o s  países árabes. 

E l  señor ALMIRANTE HUERTA.- Pero Cuba l o  puede ocupar a  su amaño. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO. -  Respecto, de l  asunto de l a  agres ión ,  s i  b i e n  

es c i e r t o  que e s t á  c a l i f i c q d o ,  noso t ros  estamos s u f r i e n d o  l a  ag res ión  permanente de 

Radio Moscú, que es tRusl:á;;,Radio La Habana, que es ,Cuba, y  l a  de Radio de Mé j i co ,  

que es Mé j i co .  Son agres iones comprobables, porque Uds. se pueden l l e v a r  todo e l  

a l t o  de c i n t a s  grabadas que tenemos de l a  agres ión  permanente c o n t r a  un pa í s ,  pues 

s i  b i e n  es c i e r t o  que hemos co r t ado  re l ac i ones ,  eso no s i g n i f i c a  que en e1,hecho es - I 

temos en un estado de b e l i g e r a n c i a .  De modo que yo c reo  que s i  ?e p lan tea  desde ese 

punto de v i s t a ,  noso t ros  tenemos bas tan te  que d e c i r  en cuanto a l  .uso de medios de 

comunicación como med i o  de agres iÓn c o n t r a  o t r o s  Estados que no pueden defenderse. 

E l  señor ALMIRANTE HUERTA.-~ No e s t á  p lan teado a s í  has ta  e l  momento.Pue - .. 
de s u f r i r  un cambio de rumbo. Esa r a d i o  de Moscú se l lama Radioemisora Paz y Pro-  

greso. Creo que por  a h i  hay que empezar e l  ataque. 

Ahora, e l  grupo de t r a b a j o  se ha estado reuniendo dos veces po r  semana 

duran te  t r e s  horas cada vez; en t o t a l  35 a 40 horas más o menos, en que hemos escu- 

chado c h a r l a s  de f u n c i o n a r i o s  de l  M i n i s t e r i o  de Relac iones sobre todas l a s  Comisio- 

nes y  todos l o s  temas pendientes de l a  Agenda. No pretendemos t ene r  un conoc'imien- 

t o  cabal de todo  en p ro fund idad .  Eso r e q u i e r e  mucho más t iempo. Pero s í  tenemos una 

idea genera l  de todo y  aún vamos a t ene r  t iempo para s e g u i r  es tud iando  algunas mate - 
r i a s ,  porque l a s  p r imeras  semanas es, exc lus ivamente,  c o n s t i t u c i ó n  de mesas, ceremo - 
n i a  de inaugurac ión,  y  después v iene  e l  debate genera l  que dura aproximadamente 3 Ó 

4  semanas. Debate genera l  son l o s  d i scu rsos  de l o s  Je fes  d e  Delegación. Por C h i l e  

va e l  M i n i s t r o  Ca rva ja l .  Entonces, duran te  todo ese t iempo, s i  b i e n  hay que e s t a r  

p resen te  en l a  Sala p o r  s i  hay a lgún  ataque, para c o n t e s t a r  oportunamente, también 

nos va dejando t iempo, porque e l  t r a b a j o  de Comisiones empieza más l e n t o .  Estamos 

bas tan te  preparados para es to .  Llevamos antecedentes, espLc ia lmente re lac ionados  

con derechos humanos, l o s  antecedentes de l a  Comisión I n t e r n a c i o n a l  de J u r i s t a s ,  e l  

in forme de Amnesty, e l  in forme de l  M i n i s t r o  de Educación; en f i n ,  bas tan tes  cosas. 

No todo  l o  que hubiéramos que r i do ,  pero  vamos bas tan te  dotados a l  respecto.  

Apar te  l a  a c t i t u d  que ya l e s  informé, de i r  a p royec ta r  l a  imagen de un 

p a í s  normal y  de c o n t e s t a r  l o s  ataques que nos sean d i r i g i d o s ,  l levamos también co- 

mo o b j e t i v o  tomar con tac tos  c o l a t e r a l e s  con o t r o s . p a í s e s .  Hay e n t r e  130 ó 140 p a í -  

ses representados en Naciones Unidas. Es e l  momento, l a  opo r tun idad  para conversar ,  
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p r ime ro  que nada, d e n t r o  de l  b loque la t inoamer icano .  En l a  NU l o s  países es tán  d i -  

v i d i d o s  por  bloques. Hay uno que se l lama e l  bloque la t inoamer icano  y que t i e n e  

reun ión  d i a r i a .  Ahí hay que p a r t i c i p a r  y hay que t r a t a r  de s o l i d a r i z a r  con l o s  de- 

más y que l o s  demás s o l i d a r i c e n  con noso t ros ,  l o  que no será d i f í c i l ,  excep to  q u i -  

zás con Mé j i co .  Después, noso t ros  podemos tomar con tac to  con o t r o s  grupos, como es 

e l  grupo a f r o a s i á t i c o ,  que es e l  que l e s  preocupa a Uds., p o r  l o  que s i g n i f i c a  como 

número y vo tos  en Naciones Unidas y como t e r c e r  mundo en genera l ;  dominan ampl ia  - 
mente c u a l q u i e r  vo tac ión .  

Esta es,  en l í n e a s  genera les,  l a  a c t i t u d  que vamos a asumir .  

Apar te  eso, vamos a d e s a r r o l l a r  toda c l a s e  de a c t i v i d a d e s  que estimemos 

que sean conven i en tes  . Por e jemplo,  tenemos programada una conferenc i a  de prensa 

en l o  que se l lama La Semana C h i l e ,  que e s t á  prganizando nues t ra  Embajada en Washing 

t o n  e n t r e  e l  10 y e l  17 de sept iembre.  De modo que unos pocos v i a j a r í amos  a esa c i u  - 
dad para  tomar p a r t e  en esa con fe renc ia  de prensa y apoyar a l a  Embajada en Washing- 

ton.  También hemos aceptado una i n v i t a c i ó n  para p a r t i c i p a r  en una mesa redonda en 

una o rgan i zac ión  que se l lama e l  Eore ign Re la t i ons ,  también en Washington, e l  d í a  3 

de oc tub re .  Es l a  misma o rgan i zac ión  que p u b l i c a  e l  Fore ign  A f f a i r s ,  que es, qu izás  

l a  r e v i s t a  i n t e r n a c i o n a l  más p r e s t i g i o s a .  Y e s t o  es de a l t o  n i v e l .  

Es to  es, en té rminos  genera les ,  como hemos t raba jado ,  l o  que hemos p l a -  

n i f i c a d o  y e l  p l a n  de acc ión  que tenemos t razado.  

Creemos, s i n  embargo, que podemos t ene r  inconvenientes en algunos aspec - 
tos  que deseamos p l a n t e a r ,  para  v e r  s i  se pud ie ra  tomar a lguna acc ión  que f a c i l i t e  

nues t ra  l a b o r  a l l á ,  porque es f á c i l  saber de dónde van a v e n i r  l o s  ataques. Por de- 

c i r  a l go ,  nos van a a taca r ,  por  e jemplo,  porque hay r e c t o r e s  m i l i t a r e s  en l a s  Un iver  - 
S idades. Vamos preparados a dar  una respuesta a eso. 

Hay t r e s  puntos que t i e n e n  a t i n e n c i a  con derechos humanos en que pode - 
mos ser  atacados y donde estamos un p o q u i t o  vu lne rab les .  Uno es l a  redacc ión de l  

decre to  sobre no ingreso  a l  t e r r i t o r i o  --alguno de l o s  abogados pod r ía  dar  después 

mayores datos sobre es to - - ,  po r  l o  que e l l o  p o d r í a  s i g n i f i c a r  l i m i t a c i ó n  a l  derecho 

de l  hombre a v o l v e r  a su pa í s .  Sabemos l a s  razones que han imperado para  d i c t a r l o ,  

pero también sabemos que podemos se r  atacados en ese asunto y e s t a r  un p o q u i t o  d é b i  

l e s .  E l  Estado de Guerra i n t e r n a  también es una cosa que seguramente l a  van a usar  

con t ra  noso t ros ,  d i c i e n d o  que cómo es p o s i b l e  que digamos que C h i l e  es un p a í s  n o r -  

mal cuando estamos en Estado de Guerra I n te rna .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Ya l e s  puedo a n t i c i p a r  

que ese Estado de Guerra que f u e  creado p rác t i camente  ob l i gado  más o menos e l  12 Ó 

13 de sept iembre de l  año pasado y que l o s  j u r i s c o n s u l t o s  aceptaron,  noso t ros  hemos 

es tud iado  ahora de r e b a j a r l o .  Como qu ien  d i ce ,  nos cambiamos; vamos en una m i c r o  

Mercedes Benz y pasamos a o t * ra  Mercedes Benz pero l e  ponenios Pegaso. Seguimos i g u a l .  

Cambia e l  nombre no más. Eso e s t á  en e s t u d i o .  Hoy en l a  mañana ordené que me p re -  

paren l a  l e y  --se l a s  puedo mos t ra r  más r a t o ,  pe ro  es t o ta lmen te  c o n f i d e n c i a l ,  p o r  

que l a  vamos a dar  a conocer e l  1 1  de sept iembre--  de Estado de S i t i o ;  o s e a , l e  coz: 

templamos t r e s  grados. No p a r t i c i p a  l a  Cor te  Suprema, que e r a  l o  más impor tante.  Se 
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s igue  i g u a l ,  con l o s  mismos procedimientos j u d i c i a l e s  y e l  t r i b u n a l  c i v i l  p a r t i c i -  

pa para  l o s  e f e c t o s  de a p l i c a r  l a  l e y .  Es l o  mismo, pero  hac ia  a fue ra  podemos d e c i r  

que hemos quemado e s t a  etapa de l a  guer ra ,  hemos bajado l a  t e n s i ó n  y pasamos a l  Es- 

tado de S i t i o  en p r ime r  grado, Estado de Defensa I n t e r n a .  

E l  señor ALMIRANTE HUERTA.- Eso f a c i l i t a  nues t ra  p o s i c i ó n  a l l á ,  porque 

e l  Estado de Guerra es d i f í c i l  de defender s i  l o  que queremos demostrar es que e s t a  - 
mos en un pa í s  normal.  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE G O B I E R N O . -  O t ra  cosa que q u i e r o  a n t i  - 
c i p a r l e s  es que pos ib lemente vamos a d e c i r  que noso t ros  1e.ofrecemos m i l  de ten idos  

o a Rusia.  
a Cuba, po r  e l  Estado de S i t i o ,  para que se l o s  l leven,/Esta i f i f o rmac ión  también es 

c o n f i d e n c i a l ,  de manera que no puede s a l i r ,  porque vamos a dar  un pequeño go lpe  a 

ver  cómo reaccionan. Están p i d i endo  po r  l o s  p r i  S ioneros.  B ien,  1 l évense los .  Por l o  
S 

demás Qh~e hecho una encuesta y no 1 legan a 300 l o s  que se qu ie ren  i r  a Cuba. 

E l  señor ARNELL0.- También s e r í a  i n t e r e s a n t e  que ese pun to  e s t u v i e r a  

c l a r o  en e l  p lan teamien to :  que se con templa r ía  expresamente l a  vo lun tad ,  t a l  vez, 

de l  de ten ido  que se q u i e r a  i r  a ese l u g a r ,  porque es muy i n t e r e s a n t e  s i  l o s  d e t e n i -  

dos man i f i es tan  que no se qu ie ren  i r  o que p r e f i e r e n  s e g u i r  acá. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- La o t r a  cosa es que no; 
nos 

q,YeremQs,:, poner-jen i gua 1 dad con e l  1 os, S i acaso a l  dec i r l  es que 1 es env i  amos de te -  

n idos nos con tes ta ran  que l o s  cambiemos, con l o  que nos ponemos en e l  mismo n i v e l .  

Esto se l o s  a n t i c i p o  para que l o  vayan t raba jando ,  porque se va a d e c i r  e l  11, f e -  

cha en que e l  Estado de Guerra pasa a se r  Estado de Defensa I n te rna .  . 
E l  señor ALMIRANTE M E R I N O ,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Estado de S i t i o ,  po r -  

que es un s is tema j u r í d i camen te  aceptado.en todos l o s  países de l  mundo. 

E l  señor PRIETO.- Un hombre es tuvo  15 años en Estado de S i t i o .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- También debo a n t i c i p a r -  

l e s  que tenemos con tac tos  oon un organismo que e s t á  t raba jando  en l a  p a r t e  p u b l i -  

c i t a r i a .  Se 1 lama "Dialog".  Esta o f i c i n a  tomaría con tac to  con e l  señor Almi ran- 

t e  Huerta para  v e r  l a  forma de da r  algunas in formaciones e t c . ;  en f i n ,  de encar  - 
garse de l a  p a r t e  p e r i o d í s t i c a .  

E l  señor SECRETARIO DE LA JUNTA.- "Dialog" es una 01-ganizac ión que 

no hace p u b l i c i d a d ,  s i n o  que asesora acerca de l a  convenienc ia  de cómo, cuándo y 

dónde hacer determinadas dec la rac iones ,  qué con tac tos  es conveniente eener,  e t c .  

Puede poner los  en con tac to ,  por  e jemplo,  con congresales americanos, con empresas, 

con determinados c í r c u l o s ,  e t c . ,  a s í  como también montar les con fe renc ias  de p ren  - 
sa que Uds. deseen da r .  En suma, b r i n d a r l e s  todo  t i p o  de asesoramiento en ese e s t i  - 
1 o .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Aquí tengo e l  dec re to  

l ey  que estamos t raba jando  y de que l e s  hab lé  hace un momento. Dice:  "Los regíme- 

nes de emergencia son l o s  s i g u i e n t e s :  Estado de Guerra Externa;  Estado de Guerra 
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I .n te ina; .Estado de Asamblea; Estado de S i t i o ;  F a c u l t a d e s ~ E x t r a o r d i n a r i a s ;  Estado 

d e t z n a  de Emergencia y J e f a t u r a  de Plaza". Cuando'habla de l  Estado de S i t i o  se - 
ña la :  " E l  Estado de S i t i o  podrá d i c t a r s e  en l o s  s i g u i e n t e s  grados: Grado 1, Esta - 
do de S i t i o  en Defensa I n te rna ,  que procederá cuando l a  conmoción i n t e r i o r  sea p r o  - 
vocada p o r  fuerzas rebeldes o sed i c i osas  que se encuentren organizadas o en o rgan i  - 
zación,  ya sea ab ie r tamente  o en c l andes t i n i dad . "  

E l  señor ALMIRANTE HUERTA.- Jun to  con eso, hay o t r o  punto también,que 

es l a  demora e n . l a  i n i c i a c i ó n  de l o s  j u i c i o s - a  l o s  que estaban o r i g i n a l m e n t e  de te -  

n i dos  en Dawson. 

E l  señór P R E S l  DENTE DE LA JUNTA DE GOB I ERN0.- Lógicamente, hay t a n t o s  

antecedentes --son más de 100 m i l '  documentos--, que f í s i camen te  es impos ib le  avan - 
zar  más rápidamente; Esto se 'ha i d o  acumulando. p o r  l o  demás, yo esto; v iendo  

que para  t\o que han hecho es tas  personas, nues t ros  Códigos no es tab lecen  penas o 

és tas  son muy pequeñas. 

E l  señor GONZALO PRIETO. - Pero e n t  ¡endo que ya es tán  designados l o s  f i - S 

ca les  m i l i t a ' r e s .  Es impor tan te  dar  p u b l i c i d a d  a eso, 'porque ésa es l a  forma en que 

se i n i c i a n  l o s  procesos. En e l  e x t e r i ' o r  aparece que l o s  j u i c i o s  no se han i n i c i a  - 
do, pero a l  des ignar  un f i s c a l  ya s i g n i f i c a  un proceso en marcha. Precisamente, es 

t a  mañana es tuve  en e l  Consejo de Defensa de l  Estado, donde me d i j e r o n  que l o s  f i s -  

ca les  de l  E j é r c i t o  y de l a  Marina es tán  t raba jando  muy b i e n  en e s t o  y que en menor 

graduación Carabineros y l a  FACH, y que e l  Consejo ya e s t á  entregando m a t e r i a l  a 

l o s  f i s c a l e s .  De modo que es t imo muy impor tante dar  p u b l i c i d a d  a . e s t e  hecho en e l  

e x t e r i o r  a f i n  de que no aparezca que e s t a  gente s igue  de ten ida  s ó l o  p o r  e l  Estado 

de Guerra I n te rna ,  pues, aunque técnicamente e s t á  b i e n  y hay f acu l t ades  para  hacer-  

l o ,  es ev iden te  que en e l  orden i n t e r n a c i o n a l  no t i e n e  l a  misma v a l i d e z  que l e  po - 
demos dar  noso t ros .  O sea, qs t imo que hay que e n f a t i z a r  l a  p u b l i c i d a d  en cuanto a 

que l o s  procesos, en l a  p r á c t i c a ,  ya es tán  i n i c i ándose .  Además, s a l i ó  una dec la ra  - 
c i ó n  de l  S r .  General Le igh,  qu ien  anunció públ icamente -- también se p u b l i c ó  en e l  

e x t r a n j e r o - -  que l o s  procesos ya se iban a i n i c i a r .  O sea, en e s t o  estamos b i e n .  

Uno de l o s  puntos que p lan tea  e l  S r .  A lm i ran te  Huer ta  es que hay un 

sinnúmero de cosas en l a s  cua les  estamos mucho mejor  de l o  que aparecemos en e l  ex - 
t e r i o r .  E, i n c l uso ,  hay c i e r t a s  medidas, p o r  ejemplo,  l a  con ten ida  en e l  dec re to  que 

prohíbe e l  ing reso  a l  t e r r i t o r i o  nac iona l  a determinadas personas que propagan doc- 

t r i n a s  ex t rem is tas  c o n t r a  e l  i n t e r é s  nac iona l ,  e t c .  --no es toy  expresando m i  penca - 
miento só lo ,  s i n o  que e l  a n á l i s i s  que hemos hecho todos l o s  miembros de l a  Comi -- 
s ión-- ,  y esas mismas medidas l a s  puede t omar ,e l  Gobierno a t r avés  de s imples ó rde-  

nes a d m i n i s t r a t i v a s ,  s i n  necesidad de d i c t a r  un dec re to  l e y  que aparece en e l  ex -- 
t r a n j e r o  como una p r o h i b i c i ó n  que a t e n t a  c o n t r a  l o s  derechos humanos y que, po r  l o  

tan to ,  deforma nues t ra  imagen, en c i r c u n s t a n c i a s  de que e l  Gobierno,. con l a s  f a c u l -  

tades a d m i n i s t r a t i v a s  que t i e n e ,  p o d r í a  manejarse en e s t e  aspecto con l a  misma e f i -  

cac ia .  Lo mismo señalo en e l  caso de l o s  j u i c i o s  a l o s  que e s t u v i e r o n  en Dawson. 

También hay o t r o  problema que me ha p lan teado con mucho i n t e r é s  Serg io  
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Díez, r e f e r e n t e  a l a  i n c i n e r a c i ó n  de l o s  r e g i s t r o s  e l e c t o r a l e s ,  que movió a gran 

escándalo,  espec ia lmente en l o s  d i a r i o s  ing leses .  A l  respecto,  b a s t a r í a  con seña - 
l a r  que hay una Comisión de Reforma C o n s t i t u c i o n a l ,  l a  que t i e n e  una Subcomisión 

que, precisamente, e s t á  es tud iando  l o  de l o s  r e g i s t r o s  e l e c t o r a l e s . - - G u i l l e r m o  

Bruna es uno de l o s  miembros de esa Subcomisión--,, s i n  ade lan ta r se  a d e c i r  que 

vamos a tener  e l ecc iones  en 2 ó 3 años más, pero s í  anunciando que se e s t á  t r a b a  

jando en esa ma te r i a .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- A l  respecto,  es conve- 

n i e n t e  a c l a r a r  l a  can t i dad  enorme de i n s c r i p c i o n e s  dobles que había.  Uds. pueden 

l l e v a r  l o s  antecedentes que t i e n e  l a  Un i ve rs i dad  y  también l o s . d e  l a  Cámara de D i  - 
putados, pues l a  Cámara f ue  informada de que l o s  r e g i s t r o s  estaban v i c i a d o s ,  que 

había gente que estaba i n s c r i t a  en 2, 3, 4 y  has ta .  5 pa r t es ,  agregando que e s t a  - 
mos buscando un s is tema que e v i t e  es tas  s i t u a c i o n e s .  

Ed señor GONZALO PRIETO.- En esa p a r t e  estamos mucho mejor .  No hay du - 
da de que en e l  e x t r a n j e r o ,  además de deformar l a  s i t u a c i ó n  c h i l e n a ,  l a  verdad es 

que, a  m i  j u i c i o ,  no nos proyectamos hac ia  a fue ra  con l a  verdadera r e a l i d a d  nues - 
t r a .  Nuest ra  r e a l i d a d  es de t r a n q u i l i d a d ,  de pa í s  ordenado, de p a í s  maduro, como 

expresaba e l  S r .  A lm i ran te  Huer ta ,  que es l a  pos tu ra  con que noso t ros  tenemos que 

l l e g a r  a  l a s  Naciones Unidas y  s i n  n ingún comple jo  de cu lpa .  Nosotros no tenemos 

'que d a r l e  e x p l i c a c i o n e s  a nad ie  de l o  que e s t á  ocu r r i endo  en C h i l e ,  a p a r t e  que es 

un pa í s  normal,  na tu ra lmente  con even tua l idades  p rop ias  de l a  emergencia que se v i  

v i ó .  

E l  señor ALMIRANTE HUERTA.- La in fo rmac ión  que s a l e  a l  e x t r a n j e r o  es 

escueta.  D ice  solamente: "Los r e g i s t r o s  e l e c t o r a l e s  fueron  inc inerados" .  Enton - 
, 

ces, eso da p i e  para especulac iones.  Por eso, convendr ía  hacer mayor énfas is  err 

e l  s e n t i d o  expresado p o r  e l  S r .  P r i e t o  en cuanto a l a s  in formaciones que sa len  a l  

e x t e r i o r ,  dando a conocer que e x i s t e  una Comisión nombrada para e s t u d i a r  l o  de l o s  

r e g i s t r o s  e l ec to ra les ,que  e s t á  abocada a d icha  ma te r i a ,  o  que nos a u t o r i c e n  para  

dar  l a  in fo rmac ión  que noso t ros  tenemos, y  eso nos ayudar ía  mucho, porque s i  no, 

es de d i f í c i l  defensa. 

Estos son l o s  puntos p r i n c i p a l e s .  Considero que podemos e s t a r  s a t i s -  

fechos con e l  t r a b a j o  de p reparac ión  que se ha hecho aquí .  No hay que dar  - -qu i  - 
zás, es toy  exponiendo mi p r o p i a  o p i n i ó n - -  exces iva impor tanc ia  a l  f o r o  de Nacio- 

nes Unidas, porque de l a s  mismas expos ic iones  que hemos escuchado en e s t o s  d ías  

vemos que bay países que es tán  en una p o s i c i ó n  mucho peor que noso t ros  y  que, s i n  

embargo, se l e s  hgn a p l i c a d o  sanciones mínimas p rác t i camente .  De modo que, p o r  

eso, es t imo que no debemos i r  con temor de qué es l o  que va a pasar o  cuá l  va a 

se r  e l  r e s u l t a d o  de l o s  ataques que podamos s u f r i r .  Eso s í ,  hay que e s t a r  presefi 

t e  a l l á .  C h i l e  debe e s t a r  p resen te  en ese f o r o  y  t i e n e  que con tes ta r  todas l a s  

cosas graves de que l o  acusen, pero,  en mi o p i n i ó n ,  no vamos a t ene r  cosas de ma- 

, yo r  t rascendenc i a  . 
No sé s i  a lgunos de l o s  señores que nos acompañan q u i e r a  agregar  a l g o  
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que se me haya escapado d e ' t o d o  l o  que he pasado r e v i s t a  en es ta  ocasión. 

E l  señor MARI0 ARNELL0.- Sólo expresar que nos sentimos muy comprome- 

t i d o s  con C h i l e  de hacer cuanto sea pos ib le ,  muy comprometidos por  l a  demostración 

de conf ianza de l a  Junta de Gobierno. Posiblemente, no es f á c i l  s e n t i r s e  muy cómo - 
do en ese ambiente respecto de l  cual  conversábamos e l  o t r o  d ía  con e l  A lmi ran te  

Huerta, que, a m i  j u i c i o ,  es e l  súmum de l a  h ipocres ía  del  mundo, porque r e s u l t a  

que ahí  l o s  censores son, precisamente, l o s  del incuentes mayores y,  entonces, a 

uno l e  c r i t i c a n  una p a j i t a  pequeñísima en e l  o j o  y e l l o s  no ven su p rop ia  v iga .  Pe- 

r o  l o  importante es que Ch i l e  dé l a  pelea en todos l os  te r renos,  y en ese sent ido  

vamos dispuestos a hacer l o  que corresponde. 

El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- E l  Gobierno l e s  desea 

suer te y, más que todo, con f ía  en esa excelente d i spos i c ión  que l l e v a n  Uds. 

La Junta e l i g i ó  con mucho cuidado es ta  Comisión, porque Uds. no van a 

luchar con f l o r e s ,  s i n o  que van a luchar  con espinas, que es d i s t i n t o .  Pero, co- 

mo conversábamos hace poco r a t o  nosotros, e l  equipo es peso pesado, de modo que 

sabemos que va en Óptimas condiciones. Hemos ten ido  especia l  cuidado en p e d i r  que 

in tegren es ta  Comisión a ciudadanos tan  destacados como don Sergio Onofre Jarpa, 

Gonzalo P r i e t o  y Mario A rne l l o ,  porque conocemos l a  c a l i d a d  humana y e l  v a l o r  que 

Uds. poseen. ' P res id ido  por  e l  señor A lmi ran te  Huerta, e l  con jun to  del  equipo es 

sobresa l ien te .  En consecuencia, yo c reo  que es apto para e n f r e n t a r  l a  agresión de 

que van a ser o b j e t o  Uds. en Naciones Unidas. Van a tener  muchos problemas, pero 

sepan que det rás  de Uds. es tá  todo e l  país mirándolos y esperando que a f ron ten  es- 

t a  responsabi l idad como l o  hace un c h i l e n o  cuando es tá  en problemas. 

Les deseamos buena suer te ,  señores, y buenas informaciones. 

E l  señor ALMIRANTE HUERTA.- Gracias, m i  General. Esperamos no defrau-  

dar los.  

--Se levanta l a  sesión siendo l as  17.4 horas. 

AUGUSTO PINOCHWGARTE 
General de E j é r c i t o  

Presidente de l a  Junta de Gobierno. 
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